

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO



AÑO VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas del Giro mantue ó sell. y de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 18 DE MARZO DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, y de Administración, al nombre del Director.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 232

ANIVERSARIO DE LA COMMUNE

Por dificultades surgidas á última hora el Comité socialista de Bilbao ha resuelto que la celebración de tan memorable fecha se verifique el domingo 19 de Marzo en los bellos jardines del Olimpo.

Al efecto se celebrará un banquete que dará comienzo á la una y media de la tarde de dicho día, siendo el precio del cubierto 2,50 ptas.

Para mayor facilidad de los compañeros que deseen asistir á este banquete el mismo Comité ha acordado que dicha cantidad se haga efectiva en tres plazos, estando encargados de la recaudación los compañeros Merodio y Nájera.

Los correligionarios que no asistan al banquete y quieran acudir al Olimpo podrán hacerlo provistos de una tarjeta que facilitarán los compañeros Merodio, Nájera y el vocal recaudador de semana. Para el público se abrirán las puertas á las tres y media de la tarde.

Los que habiéndose provisto de la tarjeta no asistan al banquete, no tendrán derecho á reclamación si no avisan la imposibilidad de asistir antes del sábado á la noche.

Esta noche á las diez termina el plazo para proveerse del billete.

SUSCRIPCIÓN

PARA HACER FRENTE Á LOS GASTOS QUE OCASIONEN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES LEGISLATIVAS

Lista número 1

	Pesetas
Marcial Antonio, 0,50; Norberto Miguel, 0,50; Bautista, 0,50; F. Laco, 0,30; S. S. S., 0,50; Timoteo Garay, 0,50; Rafael Saiz, 0,25; Rafael Martínez, 0,25; C. Z., 0,20; I. A., 0,20; L. O., 0,20; J. C., 0,20; Francisco Urria, 0,50; A. J. R., 0,30; M. Sánchez, 0,30; E. Ayala, 0,25; H. R., 0,25; A. Simón, 0,25; S. S. S., 0,25; M. Andónegui, 0,50; B. Bagineta, 0,50; Tenorio, 0,25; Goyo, 0,25; Darrae, 0,25; Gibet, 0,20; A. J., 0,20; Paláez, 0,25; R. Larrea, 1; R. Beni, 0,20; Claudio Cerezo, 0,50.—Total	10,30

Lista número 2

Felipe Merodio, 1; Ubirichaga, 1; Pascual Martín, 1; Juan Miguel, 0,30; Peñas Arriba, 0,25; Pedro Secada, 0,20.—Total	3,75
---	------

Lista número 5

Un cosmopolita, 0,35; Guillermo Gómez, 0,40; Un marino, 5; Un comerciante, 0,50; Gervasio García, 0,50; Vicente Tarancón, 0,50; Blas Gainza, 1; Hipólito Vallés, 0,50; Pedro Vallabrigas, 0,15; Doroteo Egaña, 0,50; Vitórica, 0,20; Marcelino Villar, 0,50; Angel Echevarría, 0,25; Víctor Meléndez, 0,25; Juan Basauri, 0,50; Pando José, 0,15; Un francés, 0,25; Marcos Maeso, 0,25; Emilio Gutiérrez, 0,25; Oviedo, 0,25; Felipe Echevarría, 0,25; S. Z., 0,50; Socialista belga, 0,35; Menchaca, 0,20; Núñez Mediano, 0,20; B. F., 0,20; Murguía, 0,20; Ulbarri, 0,25; Santos, 0,20; D. G., 0,30; Antonio, 0,10; F. L., 0,25; F. M. O. Z., 0,25; Un repatriado, 0,25; Manuel Ruiz, 0,15; Eduardo Pérez, 0,15; Un fraile, 0,25; E. F., 0,20; Pascual Eguiguren, 0,25; Un desocupado, 0,20; Fabn. Arrieta, 0,20; G. P., 0,10; Isidoro García, 0,10; Gabriel de la Higuera, 0,10; Nadie, 0,50; E., 0,10; Santiago Díez, 0,20; L. Díez, 0,20; Mardones, 0,25; Laco, 20.—Total	18,90
--	-------

Total general... 32,95

Recomendamos encarecidamente á los miembros del Partido y á las Sociedades obreras que contribuyan á esta suscripción.

Las cantidades recaudadas con ese objeto de-

berán enviarse á la Comisión electoral nombrada por la Agrupación de Bilbao, haciendo el giro á nombre del compañero Felipe Merodio y dirigiendo la correspondencia al compañero Ildefonso Ortega, Urazurrutia, 22, tienda.

1871

Hoy, 18 de marzo, cúmplense veintiocho años que por vez primera en la Historia la clase obrera de París fué dueña del Poder político.

Este importante fenómeno social pudo ser eclipsado en poco tiempo, pero lo que ni Thiers ni Mac-Mahón ni otros han podido evitar es que el proletariado moderno conserve en su alma, como recuerdo glorioso, la imagen de las épicas jornadas que siguieron á aquel hermoso movimiento.

Una enseñanza se desprende de tan gran suceso, y es que siguiendo sus huellas la clase proletaria, para redimirse, deberá también marchar á la conquista del Poder.

¡Viva la Commune!
¡Viva el Socialismo internacional!

Las elecciones

Disueltas las actuales Cortes y convocadas las nuevas, según parece, para el 15 de Junio, las elecciones legislativas se verificarán el domingo 16 del próximo mes de abril.

Escaso es el tiempo que á nuestros correligionarios queda para realizar los trabajos concernientes á la elección. Sin embargo, cabo esperar de su entusiasmo que éstos respondan á las exigencias de una lucha reñidísima, como indudablemente ha de ser la que se entable contra la candidatura burguesa.

En efecto, apenas se ha anunciado la fecha de las elecciones, los agentes asalariados de los diferentes candidatos burgueses han comenzado ya á realizar los trabajos de costumbre.

Se ve, pues, que los propósitos del Gobierno de realizar unas elecciones verdad son pura farsa, por lo menos en lo que respecta á Bilbao.

Ahora, como antes, la compra de votos se verificará á la luz del día, y los agentes del candidato burgués tendrán por auxiliares desde el Gobernador civil de la provincia hasta el último polizonte.

Y no se diga que nuestros juicios obedecen á una excesiva suspicacia, engendrada por anteriores inauditos atropellos, no. La prueba más concluyente de que son ciertas nuestras presunciones la tenemos en la actividad que empiezan á desplegar los eternos manipuladores de la candidatura burguesa, los vagos de profesión, los bolilleros, el hampa, en fin, de la capital vizcaína.

Candidez no disculpable fuera en nosotros dar crédito á las palabras del señor Silvela. Harto conocidas son sus intenciones para que, ni por asomo, se nos ocurra pensar en la posibilidad de ver satisfechos los anhelos de una buena parte del cuerpo electoral.

Reaccionario por temperamento y por convicción, es el señor Silvela el más decidido intérprete de esa taifa de caciques

endiosados en cuyas manos corren inminente riesgo, no ya el sufragio, sino todo cuanto hay de liberal en España.

A tiempo estamos de arrancar la máscara hipócrita que encubre al actual presidente del Consejo y á los que á su lado forman la mesnada neo-gubernamental.

Dentro de poco la España que trabaja y sufre, la España intelectual y democrática, la España que no se paga de promesas ni vaguedades, sino de hechos verdaderos y tangibles, asistirá con nosotros al repugnante espectáculo que en Bilbao han ofrecido siempre los comicios.

Con ello la democracia sufrirá otro nuevo golpe, y es posible que detrás de ese atentado vengan otros mayores que, ó se pulturnarán al país en el abismo, ó lo sacarán de su actual incertidumbre.

¡Socialistas, obreros todos, á prepararse!

NOTAS SEMANALES

Continúa el Gobierno suministrándonos miel á todo pasto.

Las elecciones se harán con toda sinceridad.

Los Gobernadores se meterán en su concha y no permitirán que se intente romper el sufragio.

¡Qué gusto!

—¿Pero es éste Silvela?—se dirán las gentes cuando sepan que el nuevo presidente del Consejo deja arrinconado el manubrio electoral.

—El mismo; sólo que ahora le basta con la daga para hacer un Parlamento á su capricho.

Además cuenta con todos los frailes, monjas y sacristanes de la península é islas adyacentes.

Los cuales han empezado á elevar preces al Altísimo para que se digne favorecer los proyectos del Gobierno, que no son otros que limpiar de herejes esta patria desolada y á las puertas del infierno.

¡Oh, qué Silvela éste, tan cristiano y tan... sincero!

No hay duda; la pureza del sufragio resplandecerá, sobre todo en Vizcaya, de un modo maravilloso, y el caciquismo recibirá un rudo golpe.

Dígalo sino Lardy, en cuya fonda acaban de celebrar un banquete, en obsequio al Gobernador de Vizcaya, nuestros más conspicuos reyezuelos: Chávarri, Ibarra, Allende y no sabemos cuántos más.

Nada, que ahora va de veras.

Y que nos regeneramos.

Por fin le vimos.

Y su presencia nos recordó á los alumnos de Deusto.

Y nos digimos:—Este huele á San Ignacio, sin San.

Pero no adelantemos los acontecimientos, que dicen en las novelas baratas; puede que el señor Ortega y Frías nos resulte un Poncio como hay pocos...

O no tendrá frío el señor Frías.

El discurso que el señor Alcalde nos disparó la otra tarde, contestando al del señor Gobernador, ha disgustado á varios periódicos locales.

No hay más remedio, paciencia.

Ahora está en candelero el gran cacique del Ensanche, y sus servidores, Celeda inclusive, para eso son, para hacer caracas al Gobierno que le tiende su manto protector.

Y el caciquismo que rabie.

La verdad es que el señor Celada nos dejó pasmados.

Vaya un discurso elocuente, digo, me parece...

Que el actual Gabinete se compone de hombres de gran talento é iniciativa.

Que ha venido leyendo *El Tiempo*, órgano de Silvela, y por él ha podido convencerse de la sinceridad y buenos propósitos del Presidente del Consejo.

Que Vizcaya y España entera será regenerada bajo el Gobierno de Silvela.

Eche usted incienso.

¿Pero el amo no era de los del Santo Sepulcro?

Y se ha pasado al silvelismo...?

¡Ingrato!

Oh, poder del Poder...

D. Eusebio Blasco, habla en *El Nacional* de su presentación para candidato á diputado á Cortes.

Y, de paso, nos dice que no puede aceptar todo el programa de nuestro Partido ni estar afiliado á él porque debe ciertos favores á la Regente.

Otras muchas cosas dice el señor Blasco, todas ellas reveladoras de su estado senil.

Lo cual nos obliga á ser indulgentes con el popular escritor y á deseárselo buena suerte en su papel de socialista... con gotas.

El Gobernador militar de León ha sido destituido de su cargo por haber autorizado á la música de un regimiento tocar el himno de Riegó.

Muy bien.

Aquí no se tocará dentro de poco más que la marcha de San Ignacio.

Que es el santo más venerado de la situación Silvela-Polavieja.

El alcalde de Barcelona ha soltado una soflama separatista en el ateneo de aquella capital.

Ya escampa.

El nuevo Máximo Gómez ha dicho que la raza catalana posee la configuración craneana más privilegiada de España y que es la única que en la actual decadencia tiene derecho á la vida.

Tiene la palabra Arana eta Goiri.

Otro separatista que afirma ver en su raza análogas cualidades.

A ver, que se averigüe eso.

Obstinación infundada

Las calles de la villa han sido teatro estos últimos días de escenas provocadas por personas á todas luces faltas de razón y de derecho en sus pretensiones.

Repetidas veces hemos manifestado en estas mismas columnas la injusta manera con que en Vizcaya se tributa para satisfacer al Estado la cantidad convenida, mediante el concierto económico, para ayudar á los gastos de la nación.

Aquí hemos hecho constar ya que la industria, el comercio y la propiedad mueble é inmueble no aportan en Vizcaya un solo céntimo para la satisfacción de esta cantidad.

Aquí hemos hecho constar que el municipio de Bilbao tiene que entregar por este concepto más de 800.000 pesetas anuales á la Diputación.

Aquí hemos dicho que las necesidades

del municipio de Bilbao son cubiertas, casi en su totalidad, con las cantidades que el diario aporta a las arcas municipales el crecidísimo impuesto de consumos.

Aquí hemos afirmado que la clase obrera de Bilbao sale grandemente perjudicada con este sistema de tributación, la que forma el mayor núcleo de la población y la que por lo tanto más paga.

Aquí hemos indicado que en Bilbao los propietarios de las habitaciones, a pesar de no pagar contribución trimestral alguna como en el resto de España, cobran los alquileres de las mismas más caros que en Madrid y en Barcelona.

Nadie ignora ya que el célebre impuesto de los huecos no es una novedad. Se sabe que en Barcelona hace dos años lo cobra el Ayuntamiento, y que, además, independientemente, los comerciantes de aquella capital tributan en los gremios con las cantidades que les corresponde al tipo señalado por el Estado. ¡Lo mismo que en Bilbao que no pagan nada! Y no se crea que por eso nuestros comerciantes e industriales venderán más barato, nada de eso; ni que tampoco a sus obreros y dependientes les den mayores salarios, sino todo lo contrario.

Las necesidades de una moderna y siempre creciente población cual la nuestra, unidas a las escandalosas subvenciones concedidas a ferrocarriles e iglesias, han hecho invertir crecidas cantidades y obligado al erario municipal a lanzar empréstito sobre empréstito a la plaza pública y esos intereses anuales se elevan a más de 600.000 pesetas.

Este sistema de administración ha sido siempre combatido por los concejales socialistas, pero todo en vano; las acciones eran siempre tomadas por aquellos mismos que hoy desdeñan de dar unas miserables pesetas. Iban bien en el machito con su cerca del 6 por 100 que les producían y además ellos no pagaban nada: lo pagaban los pobres.

Y resulta, que mientras los trabajadores sufren silenciosamente la carga que sobre ellos pesa, los adinerados, los privilegiados, los que para sí, como patrimonio exclusivamente suyo, reclaman la cultura y sensatez, los que niegan a los trabajadores el derecho de petición, asociación y coalición, son los que obligan a sus dependientes, no a todos, por que entre ellos los hay muy dignos que rechazan el odioso papel de comparsas, sino a cuatro serviles lacayos a que en la vía pública promuevan escándalos a diario y alteren el orden público.

Ayer fueron los de la Junta de la Propiedad, los caseros, los que se negaron a dar un cuarto.

Más luego, los capitalistas, los grandes tenedores de valores, un senador, algunos diputados a Cortes y los propietarios de esas riquísimas minas que tanto les producen, mientras los que las trabajan se ven forzados a comer tocino con gusanos, se negaron a pagar el impuesto establecido sobre los carruajes de lujo, poniéndolos a nombre de sus cocheros para que aparecieran como si fuesen de alquiler.

Hoy, son los comerciantes e industriales los que también se niegan a pagar.

Unos tras de otros, todos los sanguijuelas del obrero siguen el mismo camino. Los que más roban... legalmente al pueblo son aquellos mismos que se niegan a ayudarlo en sus cargas y no por eso cesan de estrujarle en canteras, fábricas, talleres y hasta detrás de los mostradores.

El servicio de Incendios que debieran, en justicia, pagarlo los de la Junta de la Propiedad; el arreglo de paseos; reforma y conservación de adoquinado; el alumbrado y ornato de la población, son servicios con esmero atendidos y con largueza prodigados allá donde habitan los capitalistas y en donde los comerciantes hacen su mayor ganancia. Pero no obstante, ellos no quieren pagar nada. Lo que ellos se dirán: —Con tal de que no se nos toque la bolsa, puede hacerse cualquier cosa: hasta aumentar el impuesto de consumos.

Sí, señores, sí; el obrero lo pagará y lo paga todo. En cambio, las calles que él

habita son sitios de tránsito predisuestos a tropezar en un bache y romperse uno la crisma. Los paseos y los arbolados no están fronterizos a sus casas, sino lejos. Las angostas y estrechas callejuelas donde viven están alumbradas por pocos faroles de gas, mezclado con mucho viento; mientras que los que no queréis pagar nada, disfrutáis de luz eléctrica.

¿Es esto justo? ¿Habremos de seguir siendo víctimas de esta burla? No, no es posible.

Trabajadores, socialistas: cuando los serviles lacayos de los comerciantes e industriales vociferen: —¡Abajo el impuesto sobre los huecos!... Contestad vosotros: ¡Abajo el impuesto de consumos!

Municipalidades

Al entrar en la Casa de la Villa vimos un coche a la puerta. Poco después dos concejales, Guardamino y Goiri, tomaban asiento en él, a la vez que un ordenanza se colocaba en el pescante. El auriga chasquéo la fusta y los caballos corrieron.

¡Pero qué es esto!...

Nadie supo contestarnos.

Por fin, subimos la escalinata, y una vez en el vestíbulo salimos de nuestra apoteosis.

El señor Ortega y Frías, Gobernador civil de la provincia, a fuer de cumplido caballero, había manifestado el deseo de abrir por sí mismo la sesión, para devolver al Ayuntamiento la cariñosa acogida que le dispensó el día de su llegada.

—Vamos—nos digimos—de algún modo han de revelarse los propósitos regeneradores de Silvela.

Y, en efecto, llegó el señor Ortega y, a su saludo cordialísimo, correspondimos de igual manera.

Es éste joven, de aspecto simpático y de maneras distinguidas, dicho sea en honor de la verdad y sin que nuestras palabras se atribuyan a lisonja.

Abierta la sesión, el señor Ortega y Frías dijo poco más o menos lo siguiente:

El primer acto que yo quería realizar, después del cordial recibimiento que ayer me fué dispensado, era personarme en el Ayuntamiento, no como Gobernador, sino como compañero.

En mi calidad de abogado debo manifestar que conozco a fondo vuestras prácticas autonómicas, y esto hace que yo no deba intervenir en vuestras deliberaciones, sino es para aprender.

Vengo de una provincia cercana que, aunque diversa por su clima y por su régimen, observa una administración honrada.

Procuraré mostrarme imparcial, siendo un verdadero intérprete de los planes regeneradores del Gobierno.

Agradezco, pues, a todos las pruebas de simpatía que me han dispensado, y por lo que a mí respecta crean que me haré digno del honoroso cargo que el Gobierno acaba de otorgarme.

El señor Celada, que se hallaba a la derecha del Gobernador, contestó al discurso de éste con otro que omitimos por no hacer larga la reseña.

Terminada la ceremonial visita el señor Ortega y Frías abandonó la sala, dirigiendo sonrisas y saludos a los concejales, público y periodistas, todos los cuales, en pie, correspondieron a aquellas muestras de deferencia.

Después se leyó el acta.

Leído el punto relativo a los presupuestos adicionales el señor Arluciaga indicó no estar conforme con éstos puesto que no ve en ellos la deseada nivelación, sino antes bien un déficit que cada vez va en aumento.

Intervinieron en la discusión los señores Urñuela y Acebal, aprobándose aquellos con el voto en contra del señor Arluciaga.

Los demás asuntos fueron aprobados sin discusión menos el referente a varios nombramientos.

¡Oh! Esto de los nombramientos siempre trae de cabeza a nuestros ediles.

Este asunto quedó también sobre la mesa después de discutirlo largamente.

A propósito de una moción para que se celebre una Exposición Artística en el próximo agosto, los concejales la tramaron de palabras y, por último, se tomó en consideración, merced al compañero Merodio.

Finalmente, el señor Arluciaga llamó la atención hacia las muchas muestras de artículos de consumo que aparecen adulterados, y pidió que en los estados se consignen los nombres de los expendedores para que los conozca la gente.

Los señores Artiach, Videá y Merodio dijeron que no al tendero sino al fabricante debe perseguirse, por ser éste el culpable.

En fin, ello es que nos vamos intoxicando y que el remedio no parece por ninguna parte.

Porque no se quiere.

Hasta la próxima.

PROPAGANDA SOCIALISTA

Algunos periódicos locales apenas si han dedicado media columna a reseñar el gran mitin celebrado el domingo último en el Circo del Ensanche, llegando uno, *El Porvenir Vasco*, a no dar más que una simple noticia de cuatro líneas, por cierto con malísima intención.

Estas puerilidades de los periódicos burgueses de Bilbao no nos causan la menor molestia, antes bien nos confirman en la opinión que de ellos tenemos, esto es: que, salvo rara excepción, todos son esclavos de la rutina y del que los subvenciona.

Mas dejando a un lado estos pobres desahogos de la Prensa bilbaína pretendiendo con su silencio quitar toda importancia a un acto que fué acogido con verdaderas muestras de agrado por una concurrencia de más de 6.000 personas, vamos a reseñar, aunque a la ligera, lo más saliente de los discursos pronunciados el domingo último en el Circo del Ensanche.

Serían las diez de la mañana cuando penetramos en el local. Hallábase éste totalmente cuajado de una multitud ansiosa de escuchar la palabra de los oradores. Entre la concurrencia veíanse individuos pertenecientes a todas las clases y profesiones: médicos, abogados, arquitectos, profesores, etc.

En el escenario varios miembros de la Agrupación sentábanse detrás de la mesa presidencial, la cual estaba cubierta con un lujoso tapete encarnado en el que se leía la siguiente inscripción bordada en oro: «Proletarios de todos los países: uníos».

El compañero Redondo, que presidió, dió comienzo al acto pronunciando un breve y sentido discurso.

«Representamos aquí—dijo—una buena parte del proletariado militante que trabaja y lucha en el terreno económico y político por traer días de ventura a la atormentada humanidad.»

Refiriéndose a los últimos acontecimientos, motivados por las guerras, añadió que el Partido Obrero, limpio de toda mancha, es el único que puede barrer las impurezas que la imprevisión y la cobardía han acumulado en España.

Dedicó un recuerdo a los soldados muertos en las guerras, y haciendo votos por que el país se movilice del pantano en que yace sumergido, concedió la palabra al compañero Merodio, concejal del Municipio balbaína.

Comenzó éste trazando el cuadro desconsolador que ofrecía España cuando desembarcaban los pobres combatientes de la manigua cubana.

Apostrofó duramente a las clases dirigentes por habernos lanzado en aventuras guerreras con imprevisión rayana en la imbecilidad.

Anatemizó a la burguesía española por su carencia de tino para organizar la campaña, y por su inhumanidad frente a las desdichas de los repatriados.

Abogó porque se abonaran a éstos sus alcances y porque el Gobierno suprima los impuestos que se crearon con motivo de las guerras, para hacer más llevadera la suerte del proletariado. (Aplausos.)

A continuación el presidente concedió la palabra al compañero Güenaga.

En tono humorístico, el orador expuso el cuadro de las últimas campañas, haciendo resaltar la incapacidad de las altas jerarquías del Ejército.

Ocupándose del actual Gobierno dijo que, no obstante sus promesas de regenerar el país, no le merecía la menor confianza por cuanto se hallaba compuesto de hombres que públicamente han abominado de la libertad y huelen a incienso.

Refiriéndose a la política de descentralización porque suspiran los vascongados, hizo notar la extraña conducta que han venido siguiendo algunas personalidades vizcaínas.

«Aquí—dijo—se habla mucho de descentralización y de sacudir la ingrencia del Poder central; pero viene el asunto de los huecos, y contra la decisión del Ayuntamiento y de la Diputación, única y exclusiva soberana en estos casos, en virtud del régimen autonómico, se apela a ese Poder para hacer fracasar un impuesto mucho menos irritante que el que pesa sobre las clases desheredadas. Son capacitados por la Diputación tres socialistas para ejercer el cargo de concejales, y haciendo abstracción del respeto que dicen tener algunos caballeros a tal Corporación logran que una real orden anule aquel acuerdo. ¿Por donde se ve aquí el tan cacareado amor a la autonomía? Yo creo—compañeros—que la autonomía morirá a manos de estos vizcaínos que apelan al Poder central cuando se sienten contrariados en sus proyectos de sojuzgarlo todo. El árbol de Guernica aún permanece en pie, pero pronto se vendrá abajo empujado, no por la gente castellana, sino por algunos vizcaínos altaneros y soberbios.»

El discurso del compañero Güenaga produjo honda emoción en el público, siendo muy aplaudido.

Seguio a éste el compañero Aldaco, el cual pronunció un enérgico discurso que el público acogió con muestras de aprobación.

El compañero Aldaco no ocultó la extrañeza que le produjo la solución de la última crisis, lamentándose que en virtud de tal solución se hallen en peligro de muerte las libertades públicas.

Defendió el parlamentarismo contra los ataques de que es objeto por parte de los reaccionarios.

«La culpa de los últimos desastres no es imputable al Parlamento, digan lo que digan Mella y sus secuaces, encarnación vivísima del quijotismo español, sino a los hombres que hasta el presente han tenido asiento en él.»

«En otros países, donde el sufragio es una verdad, el Parlamento, a la vez que una válvula de seguridad, es instrumento de progreso y de esperanza.»

«El día que el sufragio se purifique del uso que de él se hace, España entrará por el camino de su regeneración. Las oligarquías políticas que hoy lo combaten por que en él ven su muerte no podrán entonces acallar la voz del proletariado, y éste alcanzará el puesto que le corresponde en la dirección del Estado.»

«De haber tenido los socialistas intervención en la Cámara su voz, contraria a la guerra, hubiera resonado por todos los ámbitos de España, y es posible que la opinión se hubiera pronunciado en favor nuestro, evitando así las catástrofes que hoy se lamentan.»

«Nadie podrá negar que hemos sido los primeros en ofrecer soluciones radicales para evitar el conflicto. En este mismo local, y ante una concurrencia numerosísima, expresábamos nuestros temores acerca de la guerra y pedíamos, para eludirla, que España otorgase a Cuba una autonomía análoga a la que disfrutaba el Canadá. No se quiso esto, y ahí tenéis las consecuencias.»

«Y no es esto lo peor, sino que, pue-

tos en el disparadero, hemos venido á caer en la reacción clerical, mucho más funesta que todas las guerras y que todas las catástrofes.»

«Ahí está Polavieja, el portavoz de los frailes, y Silvela, cuyas aficiones medioevales, muchas veces contenidas por el que fué su jefe, constituyen su más preciada impedimenta. Estos dos hombres funestos harán de España un pobre pueblo entregado á las furias monacales.»

El compañero Aldaco terminó su discurso haciendo una breve apología del Socialismo y aconsejando á los trabajadores que, armados de la papeleta electoral, muestren decidido empeño por mejorar su estado y redimirse llevando á la Cámara á sus más genuinos representantes.

Por último levantóse á hablar el compañero Iglesias.

La impaciencia del público por escuchar al elocuente orador socialista, manifestóse con una estruendosa salva de aplausos, que resonaron largo tiempo.

Pocas veces hemos presenciado una acogida como la que el público que llenaba el Circo dispensó á nuestro valiente camarada.

Bien puede decirse que Bilbao no le olvida y que en él tiene su más cariñoso y decidido intérprete.

Imposible trazar, siquiera débilmente, los principales pasajes de su bella y enérgica oración.

No hay taquígrafo capaz de seguir aquella verdadera lluvia de palabras que á torrentes se escapa de sus labios.

Algún taquígrafo trató de recoger su discurso, pero tuvo que desistir del empeño por tal causa.

Las primeras frases del orador fueron de agradecimiento al público por la benevolencia con que había sido recibido.

«Es inexacto—dijo—que los intereses de los socialistas sean contrarios á los de la nación. Por el contrario son los socialistas los que antes y durante el triste proceso de la guerra más han contribuido á salvar al país de sus desdichas, al contrario que esos patriotas de *double* que, con sus ridículas manifestaciones, nos han llevado á la catástrofe.»

«La guerra siempre es un mal, pero es aún peor si se acepta en las condiciones que nosotros la hemos aceptado. Y es un mal, porque con ella solo ganan unos po-

cos privilegiados que se nutren de la carne nuestra.»

«Al oponernos, pues, á la guerra demostramos ser más amantes de España que otros elementos que la ensalzan.»

«Si la clase adinerada hubiera tenido más despierta su inteligencia habría comprendido la imposibilidad de sostener los mercados antillanos con el antiguo *statu quo*. Había que llevar reformas y no lo hizo. Lejos de esto creyó que todo se reduciría á un simulacro de guerra que la permitiría seguir monopolizando el mercado cubano. No vio ó no quiso ver que cerca de allí acechaba la presa una nación potente cuyos productos pugnaban por invadir la isla.»

«Si atendiendo á las exigencias de la concurrencia se hubieran perfeccionado las máquinas con arreglo á los modernos adelantos de la técnica industrial los productos españoles hubieran competido con los norteamericanos sin necesidad de emplear las medidas prohibicionistas que trajeron el conflicto.»

«Las mismas causas que acarrearón la pérdida de nuestras antiguas posesiones de América, han influido también en la pérdida de Cuba y Puerto-Rico.»

«En cuanto á Filipinas ha sucedido lo que necesariamente tenía que suceder. Los frailes pusieron todo género de obstáculos para impedir la inmigración española en el Archipiélago porque sabían que no les sería tan fácil dominar á éstos como á los tagalos, creando así una oligarquía teocrática tanto más odiosa para los naturales cuanto más extendía su abrumadora influencia.»

El compañero Iglesias culpó á todos los políticos que han pisado el Parlamento, con excepción del Sr. Pi y Margall, de todos los desastres experimentados por España.

Dijo que la responsabilidad mayor pesa sobre los conservadores, entre los cuales se halla el actual Presidente del Consejo de Ministros y muchos otros que le siguen.

«Los conservadores—añadió—hicieron inevitable la guerra. Los liberales no la supieron dirigir. Ha fracasado, pues, todo, todo, incluso el honor. Ha fracasado también la Iglesia: sus rogativas á Dios para que diese el triunfo á las armas españolas no han sido escuchadas por aquél, en tanto que ha dado el triunfo á una nación

protestante. ¿Y se quiere después de esto regenerar el país elevando una iglesia en cada esquina y sembrando de conventos toda la península? No, para regenerar el país hay que crear, no conventos, sino escuelas; no frailes, sino profesores, arquitectos, ingenieros, etc. España, rica por su suelo, puede levantarse de su estado de postración si hay una mano inteligente que la mueva.»

Refiriéndose á las Cámaras de Comercio dijo que las soluciones que éstas presentan constituyen una ridícula parodia de regeneración.

«¿Con qué derecho se abrogan éstas el papel de enderezar entuertos si con su silencio fueron también causantes de la guerra? No pidieron el servicio obligatorio cuando ésta ardía en la manigua cubana ni quisieron que sus hijos marchasen á Filipinas; por el contrario, se reservaron el simpático papel de atizar la llama de la guerra al son de la *Marcha de Cádiz*. Por otra parte las Cámaras de Comercio no pueden inspirarnos la menor simpatía puesto que son un conjunto de mercachifles hábiles en toda clase de adulteraciones en aras de la ganancia.»

El compañero Iglesias hizo un llamamiento á los trabajadores para defender la obra de la democracia y del bienestar.

Dijo que yerran los patronos cuando creen ganar más estrujándole al obrero. En oposición á esto probó que son más fuertes y ricas aquellas naciones donde los obreros comen más y trabajan menos. La explicación de este fenómeno debe buscarse en la mecánica, que perfecciona y abarata los productos.

Hablando del actual Gabinete se lamentó de que éste se halle compuesto de reaccionarios, y excitó á los trabajadores para que se unan con el fin de salvar el sufragio, el derecho de reunión, de asociación y de la Prensa seriamente amenazados.

Cree que Silvela no pondrá en práctica sus ofrecimientos de gobernar seriamente, por cuanto apenas ha subido al Poder y ya está haciendo una política de campañario.

Aseguró que Silvela nada hará por extinguir el caciquismo, por cuanto á su lado militan los caciques más perniciosos. Hállanse entre éstos Pidal, el reyzeuelo de Asturias; Planas y Casals, el amo de Cataluña; Larios, victorioso en Málaga, y

ración artificial de la música y del drama; quiere reproducir, con todas las potencias del alma y de la orquestación modernas, la bella unidad religiosa y estética de la más antigua tragedia griega, la cual á su vez reproducía la primitiva unidad de la danza, de la música y de la oración. Quiere restaurar, según su propia expresión, el comunismo primero del arte. Quiere llevar al arte antiguo las potencias tan diversas y atormentadas de los tiempos nuevos; no espera el triunfo del comunismo en el arte, sino por el advenimiento del comunismo social, que suprimirá entre los hombres las distinciones arbitrarias y las separaciones violentas.

¿No sería pueril decir que Wagner resucita el carro de Thespis y ni aún la tragedia de Esquilo? Lo mismo que Wagner no nos lleva á las danzas cantantes ni á las mímicas ritmadas de los primeros hombres, lo mismo que el sufragio universal no nos retorna á las asambleas bárbaras de los campos de Mayo, á los bancos de compensación, á la pobre economía salvaje y al trueque elemental, el comunismo moderno, heredero del prodigioso movimiento capitalista y del individualismo revolucionario, no nos conducirá al comunismo primitivo de las pobres tribus de otro tiempo.

No hay en la historia humana ni rutina ni ruptura. La humanidad es como un gran artista; siempre en progreso; no se detiene en sus primitivos y cándidos bosquejos, ni tampoco los olvida, sino que vuelve sobre ellos después de largos intervalos con una potencia creciente. Muy lejos de ser humillados porque el amplio y viviente comunismo moderno, todo sa-

Víctor Chávarri, triunfante en Vizcaya.

En un párrafo brillante, que arrancó nutrida salva de aplausos, el compañero Iglesias señaló á ciertos palacios donde se fraguan vientos de reacción.

Declara que si el Gobierno de Silvela se dispone á mermar las libertades será el más poderoso auxiliar de la República. Si tal caso llega nosotros empujaremos con quien empuje y ocuparemos un puesto en la vanguardia.

«Si se nos arroja de la legalidad nos volveremos contra quien lo haga. Si se nos arrebatan nuestros derechos haremos cuanto sea preciso para sostenerlos. En caso contrario nuestra actitud será como hasta aquí; pacífica y tranquila.»

Por último el compañero Iglesias pidió que les sean satisfechos sus alcances á los repatriados, y que se supriman los impuestos creados con motivo de la guerra.

Y después de encomiar la bondad del Socialismo y de predecir su próximo triunfo, el compañero Iglesias dió por terminado su discurso, que duró hora y cuarto.

A continuación el compañero Basterra, secretario, leyó las conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad.

El presidente, compañero Redondo, aconsejó á los concurrentes siguieran á la Comisión al Gobierno civil para entregar al Gobernador civil las conclusiones votadas.

Terminado el acto, la manifestación se puso en marcha hasta la Gran-vía, donde el compañero Redondo, después de depositar el documento en manos del señor Aresti, pronunció algunas frases de agradecimiento, dando por disuelta la manifestación.

La colecta hecha á la terminación del mitin para sufragar los gastos del mismo, produjo 213,90 pesetas.

En Gallarta.

A las cuatro y media del mismo día se verificó en el Frontón de Gallarta el anunciado mitin socialista.

Más de 7.000 personas llenaban la cancha y los tendidos.

Comenzó el acto haciendo uso de la palabra el compañero Güenaga, que explicó la necesidad de crear una fuerte organización en las minas.

Significó á este Merodio que encomió las ventajas de la asociación y la necesi-

turado de riqueza y vibrante de libertad, recuerda, transfigurándole, un lejano período de la historia de los hombres, deberíamos envanecernos de esta especie de continuidad profunda que, á través del tiempo y de las revoluciones, mantiene la unidad de la raza humana. ¡Feliz humanidad si nada muriese en ella completamente, si marchando hacia el porvenir pudiese, sin embargo, renovar en sí las frescas sensaciones del pasado, si hasta en las complicaciones y las fiebres de su nueva vida oyese el murmullo de las lejanas hojas y de las aguas donde se miró en otro tiempo, y si las grandes revoluciones tempestuosas que ensanchan su vida le tragesen, en flotantes analogías, las emociones de la infancia y la dulzura de los recuerdos!

Por lo menos es extraño que los que nos acusan de ser subversivos y destructores, nos reprochan también que utilizamos, para necesidades nuevas de la humanidad en desarrollo, las formas de la primera vida de la humanidad. La verdad es que los modos de la existencia humana no son innumerables y que es imposible á los hombres, por muy atrevido que sea su esfuerzo, por muy audaz que sea su invención social, no reanimar en un dibujo nuevo algún trozo borrado de las civilizaciones anteriores. No es posible llamar al porvenir sin evocar tras de sí los profundos ecos del pasado.

**

En el orden próximo, en el orden socialista, la libertad será la soberana. El socialismo es la afirmación suprema del derecho individual. Nada hay por encima

SOCIALISMO Y LIBERTAD

POR

JUAN JAURÉS

sado. Y olvidan que la Revolución, inspirada por Juan Jacobo, predicaba sin cesar «el retorno á la naturaleza». En realidad, cuando Rousseau prescindía de la exageración y de la paradoja, cuando mide su palabra y precisa su pensamiento, demuestra sólidamente que la civilización debe restituir á los hombres, en condiciones nuevas de seguridad, de bienestar y de paz, la libertad de movimiento, la igualdad, el contacto familiar con la naturaleza, que hacen el encanto de la vida salvaje, tan grosera y tan deprimida en otro sentido.

Cuando se rompió el lazo que unía el hombre á la gleba, cuando la absoluta libertad de moverse se concedió á todos los hombres, fué como un retorno civilizado al salvajismo; el proletario errante por los caminos y las ciudades parece al vagabundo de las selvas; busca á la ventura trabajo y salario como el otro buscaba la caza y los frutos. Si mañana un nuevo sistema social y el perfeccionamiento de todos los medios de comunicación permitiesen á los hombres, como lo esperan los socialistas, diseminarse por los campos en vez de amontonarse en ciudades desmesuradas, parecerá que la humanidad vuelve á un estado anterior; y, sin embargo, esto será un progreso inmenso porque ¡qué plenitud y que alegría al poder vibrar, por un doble contacto, en la inmensa vida bulliciosa de los hombres y en la apacible vida inmensa de las cosas!

Y ahora mismo, los progresos más ensalzados por los economistas reproducen los fenómenos primitivos. Los *clearing-houses*,⁽¹⁾ los bancos de compensación, no hacen, en suma, más que realizar el cambio directo de mercancías: es la supresión de la moneda, el retorno al trueque de los salvajes, pero con una maravillosa amplitud de civilización.

Cuando los bancos de emisión reemplazan el metal por el papel, encierran el metal en sus cuevas y queda el oro bajo tierra como estaba antes de que las minas fuesen explotadas. Y en el arte moderno, ¿cuál es el sueño de Wagner, cuál es su ideal? Bien explícitamente lo ha formulado él mismo: quiere terminar con la sepa-

(1) El *Clearing-House* es una institución bancaria de la Gran Bretaña establecida para simplificar operaciones por medio del cambio, no del total de las especies ó del numerario que pone en movimiento el comercio todos los días, sino simplemente de las diferencias. Si, por ejemplo, se vende un objeto en 100 pesetas y se compra otro en 75, se hacen múltiples operaciones. Se da el objeto, se reciben las 100 pesetas de su valor, se compra el otro objeto y se paga su valor de 75 pesetas: total cuatro operaciones. Por el *Clearing-House* el objeto de 100 pesetas se da contra el de 75, más 25 pesetas por la diferencia y queda la operación terminada. Se comprenderá la importancia de esta reducción de operaciones y de tiempo, sabiendo que en el *Clearing-House*, de Londres, se saldan cada día, por término medio, negocios que pasan de seiscientos millones.

En el comercio usual indirecto, para hacer un cambio, se ponen en circulación: primero los dos objetos que se cambian y además tres porciones de numerario representando el valor de los dos objetos, más la diferencia entre el valor de ambos. Con los bancos de compensación (*Clearing-Houses*) el cambio es directo, igualando los valores desiguales por medio de la agregación de la diferencia del que vale menos.—(N. del T.)

dad de purificar los Municipios con la savia del Socialismo.

Después habló el compañero Aldaco, haciendo algunas consideraciones acerca de la situación en que se hallan los obreros mineros, á quienes recomendó la unión para refrenar los apetitos de sus explotadores.

Y por último, dirigió la palabra á la concurrencia el compañero Iglesias.

Su oración, adaptada á las circunstancias, versó sobre las relaciones entre patronos y obreros, enalteciendo los trabajos de organización llevados á cabo en las minas por un puñado de valientes, y recomendando también la formación de una vasta Federación minera, como medio de asegurar una relativa independencia dentro de un estado decoroso.

La concurrencia salió muy complacida. En todo Gallarta la impresión producida por este mitin ha sido excelente.

En Baracaldo.

Los obreros de este conceje se hacen lenguas del mitin celebrado allí el lunes último.

Nuestros correligionarios de aquella zona fabril, previendo que la concurrencia sería numerosísima, intentaron buscar un local amplio, pero en la imposibilidad de hallarlo, limitáronse á verificarlo en el café de Fano.

Este se hallaba materialmente cuajado de obreros, entre los que se veían algunas compañeras. La aglomeración fué tal que se rompieron varios cristales. La gente, ansiosa de escuchar á los oradores, agolpábase á la puerta y hasta en la calle veíanse muchos, subidos sobre mesas, que oían los discursos como podían.

Comenzó el acto á las ocho y media de la noche.

Entre otros compañeros dirigieron la palabra al público Vitórica, Merodio y Aldaco, siendo estrepitosamente aplaudidos.

Una salva de aplausos acogió al compañero Iglesias.

Su discurso, lleno de doctrina, causó verdadera admiración en el público, impresionando vivamente á todos los que le escucharon.

El mitin terminó á las once de la noche entre las aclamaciones y muestras de afecto de la concurrencia.

En todo Baracaldo ha producido magnífico efecto esta reunión, y se espera que contribuya á concentrar en plazo brevísimo á todos los trabajadores de aquella antiegllesia.

Carta de Begonia

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Voy á daros cuenta de un acto de salvajismo realizado por una cuadrilla de foragidos en la cantera de D. Pedro Gandarias.

Durante los días que el inolvidable encargado José Larrinaga estuvo enfermo, entraron á trabajar en la cantera dos obreros autorizados por el encargado Domingo; pero el José, una vez repuesto, preguntóles quién les había mandado trabajar y que desde luego podían marcharse.

Al reclamar los citados obreros sus jornales, ordenó el encargado fueran encerrados en la carpintería hasta las once de la noche, de donde fueron sacados á punta-piés y amenazados con otra paliza si reclamaban algo.

Uno de los obreros, llamado Francisco Vega, se presentó á D. Pedro de Gandarias relatándole lo ocurrido, diciéndole éste que podían ir á cobrar.

Así lo hicieron, pero hubieran acertado con renunciar á sus míseros jornales, antes que verse nuevamente con sus verdugos.

No bien se personaron ante éstos se les encerró en la oficina, donde fueron bárbaramente apaleados, en particular el Francisco Vega, al cual tuvieron que proporcionarles unas alpargatas con el fin de

que no se viera la sangre de que estaban las suyas impregnadas. Dicese que cuando trató de personarse ante el propietario y las autoridades apenas podía dar un paso, y que éstas no se dignaron atenderle.

Los autores de tan bárbara hazaña fueron los almanceneros, el listero pequeño, un guarda jurado llamado Manuel el Barbero y el encargado José Larrinaga.

Hechos de esta naturaleza se repiten con lamentable frecuencia en estas minas, y no sería extraño que el día menos pensado se produzca algún conflicto.

Para terminar, allá va otra noticia que prueba cómo las gastan los encargados del señor Gandarias.

Días pasados reuniéronse, como de costumbre, varios de éstos en la taberna de la llamada Conce y la tramaron con un individuo natural de Dima. De las palabras pasaron á los hechos y en menos tiempo del que se necesita para contarlos, diéronle tan gran paliza al de Dima que, seguramente, aún no se habrá curado de los golpes.

Así vivimos aquí. Esto es peor que Cafrería.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL

5 marzo 99.

DE LA CALIZA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Permitidme que ocupe un pequeño espacio en las columnas de vuestro semanario.

Hay en ésta un encargado que vale un Perú. Llámase Pío, y sus hazañas son tantas que sería imposible enumerarlas todas, tan es así que ha merecido los honores de encargado, habiendo sido hasta hace poco capataz. Lo que mejor le retrata es el siguiente hecho que os voy á relatar: un pobre obrero sufrió recientemente una herida en una mano, por lo que tuvo que perder el trabajo durante cuatro días; pero cuando trató de volver á sus faenas fué inmediatamente despedido. Como se ve esto no necesita comentarios.

En lo de robar en las horas de trabajo habrá pocos que le iguallen, pues muchos días pasan los de Malaespera hacia sus casas, cuando todavía seguimos trabajando, á veces en presencia de los mismos propietarios, los cuales cuando en días de huelga son llamados al Gobierno civil suelen echar la culpa á los encargados.

Pero no es esto solo: para impedir la unión de los trabajadores, no cesa el Pío de amenazar con despedir á los viejos (los antiguos en la mina). «Aquí no ha de quedar un solo vago», repite el muy bruto uno y otro día.

Sin embargo de estas amenazas la organización de los mineros será un hecho en estas y otras canteras, y pronto nos pondremos en condiciones de mejorar nuestra estado.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL

7 marzo, 99.

DE AQUI Y DE ALLI

El señor Ortega y Frías, Gobernador civil de esta provincia, nos ha comunicado en atento B. L. M. la toma de posesión de su cargo.

Damos las gracias al señor Ortega y Frías y le devolvemos el saludo.

Con el título de Principios de organización nacional y productiva del Ejército, hemos recibido un tomo en 8.º escrito por el coronel D. Ubaldo Romero Quiñones.

Véndese en Madrid, al precio de 1 peseta, en la librería de Fe.

Agradecemos el envío.

Hoy sábado á las ocho y media de la noche, se celebrará una velada pública en el Centro Obrero de Sestao con el fin de solemnizar el XXVIII aniversario de la Commune de París.

El miércoles último salió de esta villa para Santander nuestro querido compañero Iglesias.

De la capital montañesa habrá partido con dirección á Asturias y Galicia, donde se propone continuar su campaña de propaganda.

Con motivo de las elecciones legislativas pronto tendremos ocasión de abrazar nuevamente á nuestro amigo.

El miércoles, á las cuatro y media de la tarde se verificó en Ortuella el acto de colocar en el cementerio la lápida conmemorativa de los sucesos allí ocurridos en igual fecha del año último.

Estuvieron representadas las Agrupaciones de Bilbao, Begonia, Erandio, La Arboleda, Sestao, Gallarta y Ortuella.

Pronunciaron discursos los compañeros Guínea, Vitórica, Tarancon, Vozmediano y Fernández.

Finalmente se aprobó un escrito protestando contra la condena impuesta á los concejales socialistas con motivo de aquellos tristes sucesos.

La Sociedad de Socorros Mutuos «La Unión», de esta villa, ha tenido la atención de remitirnos su Boletín acompañado de un Reglamento. Damos las gracias á los remitentes.

Por exceso de original aplazamos la publicación de varias cartas.

Por 209 votos contra 141 el Parlamento alemán ha rechazado en segunda lectura el proyecto del Gobierno aumentando en 7.000 hombres el contingente del ejército en tiempo de paz.

Créese que será disuelta la Cámara en el caso de que el proyecto se deseché en tercera lectura.

Se han declarado en huelga los cocheros de punto de Madrid.

En el Centro Obrero de esta villa se hallan colocadas las listas electorales para que puedan ser examinadas por nuestros correligionarios.

Habiéndose constituido la Comisión electoral de la Agrupación bilbaína, rogamos á nuestros compañeros se sirvan concurrir al Centro Obrero para asesorarse de los trabajos que se vienen realizando.

La agrupación socialista de Begonia ha resuelto solemnizar el aniversario de la Commune en unión de la de Bilbao.

REUNIONES

A LOS REPATRIADOS

Se convoca á una reunión pública que tendrá lugar el domingo 19, á las diez de la mañana, en el Teatro Romea, calle de La Laguna.

Terminada ésta, las personas que lo deseen acompañarán á una comisión al Gobierno civil para hacer entrega de los acuerdos que se adopten.—La Comisión.

Hoy sábado, á las ocho de la noche, la Agrupación socialista de Begonia se reunirá en Asamblea general ordinaria para tratar los asuntos siguientes: Lectura del acta de la anterior, id. de comunicaciones y cuentas del trimestre, gestiones del Comité, asuntos relativos á las próximas elecciones y proposiciones generales.

Dada la importancia del acto, se suplica la mayor asistencia.

El Comité de la Agrupación socialista de San Julián de Musques convoca á los afiliados á una reunión para mañana domingo, á las dos de la tarde, para tratar de asuntos de gran interés.

Este Comité recomienda á los que se hallen atrasados en el pago de sus cuotas procuren ponerse al corriente en breve plazo, sino quieren ser dados de baja.

El Comité socialista de Ortuella convoca á la Agrupación á Junta general extraordinaria para resolver varios asuntos, entre ellos uno relativo á los delegados que han de mandarse al próximo Congreso del Partido.

Esta reunión se verificará el día 22 del actual, á las ocho de la noche.

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por

partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación Socialista de Eibar.—Todos los sábados, de ocho á diez de la noche, se reúne el Comité en el Café de «La Unión». Los correligionarios que adeuden recibos pueden hacerlos efectivos en el establecimiento del compañero Beascochea, calle Unzaga.

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días 15 y último de cada mes se reúne el Comité de la misma á las 9 de la noche, calle del Príncipe, letra R, tienda, á donde podrán dirigirse los que deseen adherirse al Partido, así como los afiliados á la Agrupación.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones todos los domingos, á las nueve de la mañana. Los compañeros que deseen enterarse de la marcha de los asuntos de esta Agrupación ó quieran hacer efectivos sus recibos pueden acudir á la citada hora á la zapatería de Sanchez, (Ribera de Alzaga).

Agrupación Socialista de Gallarta.—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Agrupación de Begonia.—Todos los sábados, de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Sociedad de Obreros Caldereros.—La Directiva de Caldereros se reúne los segundos y cuartos domingos de cada mes á las diez de la mañana en el Centro Obrero de Sestao.

Los que deseen ingresar pueden dirigirse indistintamente en Bilbao y Claveaga á los compañeros Basterra y Maguregui respectivamente y en Sestao á Evaristo y Cerro 6 en su defecto á los recaudadores de Erandio, Baracaldo y Ortuella, compañeros Emilio, Montes y J. M.ª Uria respectivamente.

Federación de Sociedades Obreras

DEL LLANO DE BARCELONA

Balance de cuentas de los primeros gastos y reparto á las secciones:

DEBE:	Ptas.
Tintoreros lana y piezas.....	3,00
Tres Clases de Vapor.....	4,00
Aserradores Mecánicos.....	2,00
Pintadores de Naipes.....	2,00
Marmolistas.....	4,00
Dependientes de Comercio.....	3,00
Constructores de Carrajes.....	3,00
Carga y descarga de la madera.....	23,00
Total los ingresos.....	23,00
HABER:	
Por reparto de las primeras invitaciones.....	4,00
Por permisos para reuniones.....	3,40
Por 100 circulares impresas.....	4,00
Por repartirlas.....	4,00
Por papel y sobres.....	1,00
Por un sello y Bach para éste.....	0,60
Por espelinas.....	0,60
Total los gastos.....	23,00

Barcelona 8 de Marzo de 1899.—El Tesorero, F. Fontanals.—El Contador, J. Fernández.—Basilio Martín, Secretario.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 5,25 ptas. de pagnetes.

Desierto.—N. G.—Recibidas 35 pesetas de pagnetes.

Arrigorriaga.—D. U.—Recibidas 2,25 pesetas de paquetes hasta el núm. 231 y sobran 9 cént.

Ortuella.—C. L.—Recibidas 44 pesetas: 24 para paquetes de LA LUCHA hasta el núm. 229; 10 para EL SOCIALISTA, y 10 para Carmeño.

Sestao.—F. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 99.

Las Carreras.—A. S.—Recibidas 3 pesetas: 2 por suscripción á LA LUCHA hasta fin marzo 99, y 1 para EL SOCIALISTA.

Beire.—F. V.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 99.

Elche.—P. V.—Recibidas 7,50 pesetas de paquetes hasta el núm. 230 y sobran 10 céntimos.

Mazarón.—Recibidas 4,50 pesetas de paquetes. Se suspendió el envío.

Villanueva y Geltrú.—L. U. O.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibida 1 peseta hasta fin diciembre 98.

San Sebastián.—E. P.—Se envían 10 ejemplares más.

Málaga.—S. S.—Recibidas por igual conducto 3 pesetas de paquetes.

Imp. de la Rev. BILBAO MARITIMO Y COMERCIAL

Bailén, 39, bajo.